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CChC proyecta hasta 
seis mil despidos en 
los próximos meses

CONSTRUCCIÓN EVALÚA LOS EFECTOS DE LA PANDEMIA

Según la CChC sede Concepción, 
de aquí a fin de año podría haber 
cerca de un 10% de desvincula-

ciones laborales, de un total de 
55 mil puestos de trabajo que 
genera el sector en la Región. 

“También proyectamos una caída 
del 40% en las ventas totales de 
viviendas”, enfatizó Nathalie 

Dubois, presidenta del Comité 
Inmobiliario de la CChC.

Desaceleración del sector se explicaría por 18-O, la pandemia y la banca.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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POLÍTICA PÁG.4

No reciben sueldo desde el estallido social y ahora con la pandemia la situación empeoró. Ayer 250 conductores circularon en caravana 
desde el Casino Marina del Sol hasta el Gobierno Regional para solicitar beneficios entregados por el Estado.

Transportistas escolares protestan y piden ayuda económica al gobierno

CIUDAD PÁG.8 CIUDAD PÁG.6

Defensoría de la 
Niñez es blanco de 
críticas tras denuncias 
en hogar de menores

De los seis casos confirmados, tres 
son personal de la empresa, informó 
la autoridad de Salud.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Confirman brote  
de contagios  
en la siderúrgica 
Huachipato

FOTO: AGENCIA UNO

La cuarentena personal y  
profesional de Juanita Toro.

“Trato de no pensar 
mucho en el futuro,  
y  vivir sólo 
el presente”

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12
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Roland Fritsch,  
ex basquetbolista  
de la UdeC, entrega su 
testimonio desde EE.UU. 
“Fuera de Nueva York, la situación está bien controlada”, 
comentó desde Augusta. La situación del coronavirus no 
es tan dramática como muchos creen, dijo tras recordar 
sus años con la camiseta del Campanil.
DEPORTES PÁG.14

EDITORIAL: PRÁCTICAS POLÍTICAS A LA CUARENTENA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ROGER LEITON 
Departamento de Astronomía Universidad de 
Concepción

Mi desafío de hoy es escribir una 
columna ordenando 2500 caracte-
res de manera medianamente inte-
ligente. Escribo y corrijo por unos 40 
minutos y ¡listo! Para que mi cerebro 
haga la magia, necesito gastar ener-
gía. ¿De dónde viene? En parte de 
mi almuerzo (y del chocolate con al-
mendras que disfruté solo y sin cul-
pa). Tanto el tomate de la ensalada, 
como el cacao del chocolate, nece-
sitaron luz solar para crecer. ¿De 
dónde saca energía el Sol? El gas en 
el centro de nuestra estrella se com-
prime a enorme presión por su pro-
pio peso, transformando parte de la 

Mi café se enfría impostergable-
mente porque al Universo le gusta 
que todo esté a la misma tempera-
tura. Descuidado, empujo la taza y 
se rompe en pedazos. Si dejo los 
trozos quietos, o si los mezclo por 
toda la eternidad, la taza no volve-
rá a formarse espontáneamente 
desde sus partes rotas. Una taza tie-
ne un nivel de orden mayor que sus 
desordenados escombros. Un ár-
bol vivo tiene mayor orden que su 
tronco transformado en humus. 
Con el tiempo todas las estructuras 
ordenadas terminan desintegrán-
dose, indistinguiéndose unas de 
otras. El Universo tiende al desor-
den y a la igualdad. 

Los seres vivos somos estructu-
ras extraordinariamente más com-
plejas y ordenadas, peleando literal-
mente hasta la muerte contra la 
uniformidad térmica del Universo. 
Internamente nos mantenemos en 
desequilibrio con el resto del Uni-
verso al precio de tener que consu-
mir energía regularmente y emi-
tiendo calor. Así es que la próxima 
vez que te comas ese trozo extra de 
chocolate, no te culpes, lo haces 
porque debes desafiar la termodi-
námica del Cosmos.

materia solar en energía, y una pe-
queña fracción llega hasta la Tierra. 
Mi cuenta energética siempre la ter-
mina pagando la gravedad. 

Ahora un café latte caliente. La 
taza pierde energía en forma de 
calor y se enfría hasta alcanzar tem-
peratura ambiente. Por mi lado, la 
energía de lo comido se transforma 
en esta columna, mis funciones 
corporales, caminar, etc. Pero bue-
na parte también se escapa de mi 
cuerpo como calor. Yo, eso sí, ten-
go una estructura más compleja 
que la taza de café. Estoy hecho de 
células que se reproducen y for-
man partes intrincadas como ojos, 
hígado y manos. Puedo hacer un 
montón de cosas que la taza no 
puede (incluso reproducirme), 
siempre que haya engullido sufi-
ciente energía. ¿y de dónde vinie-
ron mis células? Crecieron a partir 
de las que me heredaron mis pa-
dres durante la fecundación, ellos 
a su vez las recibieron de sus pa-
dres, etc., y así hasta la primera cé-
lula que existió en la Tierra primi-
tiva. Tú y yo somos la prueba de que 
la llama de la vida ha estado encen-
dida ininterrumpidamente desde 
al menos 4000 millones de años. 

La próxima vez que te 
comas ese trozo extra 
de chocolate, no te 
culpes, lo haces 
porque debes desafiar 
la termodinámica del 
Cosmos.

El costo de la vida  
en el Universo
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KAThERINNE BREVIS ARRATIA  
Historiadora, magíster en Ciencias de la Familia

Estamos atravesando una pan-
demia mundial que nos desconcier-
ta y nos deja en una situación de 
vulnerabilidad ante la incertidum-
bre de lo desconocido, de no saber 
sus alcances ni hasta cuando esta-
remos así, sin embargo, no estamos 
todas las personas en igualdad de 
condición frente a la pandemia. 

Al inicio de todo esto, se roman-
tizó el hashtag quédate en casa, 
como el volver al lugar seguro, a re-
fugiarse al calor de la vida hogareña, 
pero al poco andar de los días, se vio 
que quedarse en casa segura es un 
privilegio de clase, sobre todo, para 
las mujeres. 

Lamentablemente, para muchas 
mujeres, esta crisis sanitaria las 
tiene expuestas a más peligros que 
ser contagiadas por un desconoci-
do virus, han vuelto al espacio pri-
vado, quedando más aisladas y 
más vulnerables, ya que los lugares 
de trabajo o centros de estudios 
son para muchas sitios donde re-
fugiarse, las pocas interacciones 

tacto social con personas que po-
drían apoyar o ayudar en caso de 
verse en riesgo, tener a mano nú-
meros de emergencia y orientación, 
descargar aplicación Antonia para 
alertar y pedir ayuda. 

Se requieren políticas más pre-
ventivas que reactivas en torno a la 
importancia de incorporar enfoque 
de género en la resolución de emer-
gencias y catástrofes.

que tienen, actualmente encerra-
das con un agresor al que le temen 
más que al coronavirus. 

Las cifras de violencia intrafami-
liar se han disparado en Chile y el 
mundo, cifras de denuncias y llama-
dos al fono ayuda, lo cual se sabe es 
un ápice de lo que realmente es, ya 
que muchas mujeres no se atreven a 
denunciar por diversos factores, en-
tre ellos la falta del sistema judicial. 

Esta problemática es necesaria 
analizarla con un mirar de género 
interseccional, ya que ser mujer, 
pobre, migrante, ahondará aún más 
las consecuencias del distancia-
miento social. 

A la preocupación y el miedo, se 
suman el aislamiento social, el ha-
cinamiento en las viviendas, el es-
trés producido por la precariedad 
y/o incertidumbre laboral, el au-
mento del consumo de alcohol, sa-
lud mental, la carencia de bienes 
materiales básicos, la doble o triple 
jornada laboral que hoy cumplen 
muchas mujeres, entre muchos 

otros elementos que, si bien no son 
la causa directa, ya que no preten-
den de ninguna manera justificar 
actos de violencia, constituyen hoy 
en día factores de riesgo. 

Para muchas mujeres, su lugar de 
trabajo, su casa de estudios, sus co-
legas, sus compañeras/os son una 
escapatoria a la violencia que las ace-
cha tras cuatro paredes. Es por ello 
que se recomienda, no perder el con-

Covid-19 bajo una  
perspectiva feminista

El Presidente Sebastián Pi-
ñera presentó este miércoles 
un proyecto de ley que bus-
ca proteger los ingresos de 
aquellos trabajadores inde-
pendientes que se han visto 
perjudicados por la crisis por 
Covid-19. 

De acuerdo con el manda-
tario, se trata de “un seguro 
para proteger los ingresos de 
los trabajadores indepen-
dientes que emiten boletas 
de honorarios”. 

Los beneficiarios serán con-
tribuyentes que hayan emitido 
boletas en al menos 4 meses 
dentro del último año y contri-
buyentes que hayan emitido 
boletas en al menos 8 meses 
dentro de los últimos dos años. 

El dinero previsto que el 
fondo entregue será determi-
nado por el nivel de caídas 
económicas que haya sufrido 
cada postulante en los me-
ses posteriores a la crisis sa-
nitaria, teniendo de referen-
cia los 12 meses previos a la 
pandemia. 

La ayuda irá en apoyo de 
cerca de 1,2 millones de traba-
jadores que emiten boletas de 
honorarios, se entregará has-
ta en 3 pagos dentro de 9 me-
ses tras iniciarse la crisis. 

 
@Leopasten 
“Seguro de cesantía para tra-
bajadores a honorarios. Se 
descontará el 0.4%, q se suma 
a los descuentos para AFP y 
Fonasa. De este modo, el ho-
norario se salva solo. Será 
permanente. No por pande-
mia. Beneficio de ingreso de 
emergencia sólo será para 
quienes hayan bajado sus in-
gresos”. 
 
@Naldunat 
“Si bien esta medida aporta 
necesaria liquidez a indepen-
dientes, comete el mismo error 
que cotización obligatoria con 
su seguro de catástrofe perma-
nente: carga al trabajador y no 
al empleador el costo de un de-
recho. ¿Cuándo las empresas 
se pondrán con algo?”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general 
de la Organización Mundial de la Salud (OMS) 
dijo en una conferencia de prensa en Ginebra 
que la falta de solidaridad internacional está 

agravando la pandemia actual. “No usen este virus como 
una oportunidad de enfrentarse unos con otros o hacer 
política. Es peligroso. Es como jugar con fuego”, afirmó 
el 20 de abril, y destacó que, sin la solidaridad interna-
cional, lo peor de la pandemia “está por venir”. 

El mensaje del representante de la OMS no hace más 
que recordar que los problemas científicos deben ser 
resueltos por científicos. las decisiones que afectan 
a países enteros deben considerar criterios funda-
mentados en los conocimientos acumulados por la 
humanidad. De no ser así, se estaría otorgando pre-
ponderancia a intereses y objetivos de otras esferas, 
dejando lugar a decisiones discrecionales que, por de-
finición, no están sometidas a regla o norma.  

Desde una perspectiva científica, todavía hay un lar-
go camino por recorrer para encontrar el origen del vi-
rus. Pero hay un logro importante en la investigación: el 
coronavirus no puede hacerse en un laboratorio, sino que 
es el producto de la evolución natural, y es posible que 
esta sea una selección natural del virus a un huésped ani-
mal o humano. El 17 de marzo, se publicaron en la re-
vista Nature Medicine los hallazgos de seis científicos 

Prácticas políticas a la cuarentena

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Clases online y aprendizaje 
  
Señora Directora: 

Estas semanas de clases online han 
sido de aprendizaje tanto para estu-
diantes como profesores. Al respecto, 
podemos comentar que los seres hu-
manos somos por esencia reacios a 
los cambios, entonces fue inevitable 
no pensar en las dificultades que en-
frentaríamos en la realización de cla-
ses a distancia, más que en la enorme 
oportunidad que se nos presentaba 
producto del acontecer.  

Este tiempo ha sido de grandes 
desafíos y aprendizajes. Más allá del 
uso de aplicaciones, que finalmente 
no es más que práctica, el desafío se 
ha centrado en cómo mantener una 
clase atractiva dentro de esta moda-
lidad. Por lo que, tanto las formas de 
enseñar como de aprender, se han 
debido modificar con el objetivo de 
desarrollar un proceso formativo de 
calidad, de igual manera las meto-
dologías de evaluación convencio-
nales han quedado obsoletas. Hoy, 
es necesario evaluar el análisis críti-
co del estudiante más que la aplica-
ción de un método estándar o la me-
morización de un concepto.  

En cuanto a las relaciones dadas en 
el aula, sorprendentemente se apre-
cia un comportamiento muy similar. 

En la sala virtual tanto como en la real 
son los mismos estudiantes los que 
intervienen, los que llegan a la hora y 
los que animan la clase con situacio-
nes divertidas. Es necesario destacar 
que el trato personalizado por ningún 
motivo se ha visto disminuido y, por el 
contrario, hoy es más fácil dar una 
respuesta personalizada al instante. 

 
Rudy Carrasco Vidal 
Secretario de Estudios Ingeniería Civil 
Industrial USS 
 
Economía para las personas 

 
Señora Directora: 

La crítica al gobierno en estos últi-
mos días se ha enfocado en que “pone 
la economía sobre las personas”. 
Como es de esperar, usualmente pro-
viene de opositores. 

Omitiendo que hoy no hay contra-
dicción entre el interés económico y 
el sanitario, propongo a quienes blan-
den esa crítica una breve reflexión. 

Como opositores, usualmente no 
provienen desde el oficialismo e in-
cluso lo ven como la mayor expresión 
de ese principio. Natural, pues desde 
Chicago en adelante que ha reinado 
un economicismo y una defensa al 
mercado como valor más importan-
te; y sus principales políticos, incluido 

el Presidente, son economistas. 
Sin embargo, y como advertía Al-

berto Mayol hace unos días en la ra-
dio de la Universidad de Chile, la tra-
dición de izquierdas, en particular so-
cialismos y comunismos, es 
radicalmente economicista como 
consecuencia lógica del materialismo 
en su pensamiento, algo que compar-
tiría con Friedman. Carlos Ruiz tam-
bién ha señalado que el interés de 
Marx fue material y productivo, que la 
caridad en él es una lectura desde el 
deseo contemporánea. 

Entonces, ¿de dónde viene un 
contrapunto tan sólido sino de la iz-
quierda? La afirmación “poner la 
economía al servicio de las perso-
nas y su familia, con el prójimo en el 
centro como algo trascendente y no 
exclusivamente material” es algo 
que se encuadraría mucho más en 
una encíclica que entre manuales 
de izquierdas o liberales.  

Entonces, si resuena tanto entre 
nosotros una visión contra el hedo-
nismo y la producción como fin en 
sí misma en la posmodernidad, qui-
zá tenga aún espacio esa otra dere-
cha, más conservadora y trascen-
dente que liberal y materialista, en-
tre nosotros. 

 
Cristóbal Diaz Guitart  

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de los Estados Unidos, el Reino Unido y Australia, en-
tre ellos W. Ian Lipkin, un “cazador de virus” de renom-
bre mundial.  

En este momento, en Chile se enfrentan posiciones res-
pecto a un “regreso seguro a la normalidad” o mantener 
las medidas restrictivas para frenar el avance de la pan-
demia.  El debate ganó consistencia en los últimos días 
con el cambio de fecha para un posible peak de conta-
giados. Se anunció inicialmente que sería a fines de 
abril, quizás inicio de mayo, y recientemente las autori-
dades trasladaron el peak para las dos últimas semanas 
de mayo. 

El debate es válido. Pero también lo es, sin embargo, 
que todos estén a la altura de las circunstancias. Explo-
tar la pandemia como herramienta política no solo no 
ayuda en la prevención y control de la enfermedad. 
También es contraproducente y podría traer conse-
cuencias más graves para todo el país. El aprovechamien-
to político debe ser enviado a cuarentena. 

El debate es válido. Pero  

todos deben estar a la altura 

 de las circunstancias. El 

aprovechamiento político  

debe ser enviado a una suerte  

de reclusión o encierro.

¡
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“Yo #MeQuedoEnCasa para respetar a las familias de quienes deben salir por obligación a 
pelear día a día contra la pandemia. Cuidemos a nuestros seres queridos para que no lamentemos 

pérdidas por descuidos injustificados. Si nos unimos, lograremos ganar la batalla contra el virus”.

Alejandro Pilgrin, jefe Planta Revisión Técnica Prestotec.

#MeQuedoEnCasa

Sename se encuentra 
realizando un sumario para 
determinar 
responsabilidades.

Sumario 
administrativo

REPRESENTANTE DE JUSTICIA

Siguen las repercusiones tras co-
nocerse el caso de presunto abuso 
sexual al interior de un centro cola-
borador del Sename, en Hualpén. 
Ayer, la discusión se centró en los ro-
les que la seremi de Justicia, el Sena-
me y la Defensoría de la Niñez han 
tenido en el caso. 

En una carta enviada al Consejo 
Regional (Core), el seremi de Justi-
cia, Sergio Vallejos, señaló que el 
día 14 de abril recibió un llamado te-
lefónico sobre la denuncia realiza-
da por un hogar perteneciente a la 
Corporación Catim, la que involu-
craba a dos menores que habían 
morado en la Residencia El Nido. 

Según la autoridad, tras conocer 
los antecedentes se entablaron las 
acciones judiciales respectivas y se 
pidió el traslado de los menores. 
Además, concurrió la jueza de Fa-
milia de Talcahuano al lugar para 
corroborar la separación de las fun-
cionarias involucradas y el estado 
de los niños residentes. 

Según el escrito, entre los días 15 
y 16 de abril se realizaron coordina-
ciones para el traslado de los meno-
res desde la residencia a otros luga-
res de Concepción y Talcahuano.  

Por su parte, la Fiscalía tomó 
declaración a los dos niños invo-
lucrados mediante el sistema de 
videoconferencia. Finalmente, el 
17 de abril se concreta el traslado 
de 12 menores, quedando 11 en la 
residencia a raíz de una contien-
da de competencias entre los tri-
bunales de Familia de Concepción 
y Talcahuano. 

En la misiva, Vallejos fue crítico 
del actuar de la Defensoría de la Ni-
ñez, quien ingresó la causa el 23 de 
abril, nueve días después de cono-
cer los primeros antecedentes y tras 
un emplazamiento de la Corte de 
Apelaciones penquista. 

“La seremi no convocó a los me-
dios ni se refirió a los hechos porque 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En carta enviada al Consejo Regional, representante de 
Justicia en la zona dijo que al hacer público el caso se pasó a 
llevar la honra e integridad psíquica de los menores.

son de tal gravedad que es necesa-
rio proteger la honra e integridad 
psíquica de los menores y de sus fa-
milias”, aseguró Vallejos. 

La defensora de Niñez, Patricia 
Muñoz, dijo que ha realizado un 
trabajo coordinado con el programa 
“Mi Abogado”, que ha estado desde 
el principio convocado a apoyar a 
estos menores. 

 
Molestia del Core 

Ayer, tanto el seremi de Justicia 
como la directora regional del Sena-
me, fueron invitados al Core, pero 
ambas autoridades se excusaron. 
Lo anterior, generó molestia en  la 
instancia política, en particular, con 
la última. “Me parece gravísimo que 
la directora de Sename no asista a 
la sesión, es ella la que debe explicar 
lo que ocurre con los niños en situa-
ción vulnerable. Dónde están las 
actas de fiscalización al centro y 
que dicen los resultados de ellas. 
Aquí hay faltas en su rol de fiscali-
zación”, dijo el UDI, Luis Santibáñez. 

 La presidenta, Flor Weisse (UDI), 
lamentó la ausencia de la directora, 
y el core del PR, Jaime Peñailillo, 
apuntó a una mayor fiscalización de 
los organismos colaboradores. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Seremi critica accionar 
de la Defensoría de la 
Niñez por caso El Nido 

SENAME recalcó que 
el convenio finalizaba 

este 1 de mayo.

Sename finaliza convenio con residencia 

formó que se realizará un plan de 
traslado en las próximas horas bajo 
la supervisión del servicio con el ob-

La Dirección Regional de Sename 
informó que este 1 de mayo finali-
zará el convenio entre la entidad y 
la Fundación Luis Amigó, a cargo de 
la residencia “Nido”. 

Según detalló el organismo, el 
convenio con la residencia finaliza-
ba originalmente este viernes, no 
obstante, este no será renovado, 
dada la gravedad de los hechos de-
nunciados el día 14 de abril. 

Con respecto a los once menores 
que aún continúan en el lugar, se in-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

jetivo de minimizar el impacto que 
pueda provocar en los niños. 

Sename, comunicó que el 24 de 
abril pasado inició la licitación para 
abrir una nueva residencia en la 
Región y así mantener la actual co-
bertura. “Se hizo un traslado vía 
administrativa y vamos a trasladar 
a los niños de todas maneras, en 
este minuto el Ministerio de Justi-
cia no es parte de la causa que lle-
va la Fiscalía”, comentó el seremi 
Sergio Vallejos. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

23
niños tenía la residencia 
“Nido” al momento de iniciar 
la investigación por los 
hechos ocurridos. 

Hoy jueves se realizará la 
sesión del Core con la 
directora del Sename y el 
seremi de Justicia. 

Sesión con 
autoridades

LA DEFENSORA de la 
Niñez, Patricia Muñoz, se 
hizo parte de la causa el 
23 de abril.
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“#MeQuedoEnCasa porque soy consciente de que esta pandemia nos afecta a todos de una u 
otra forma y a pesar de no pertenecer al grupo de riesgo, empatizo con su salud y bienestar. Por 

ende, avalo de todas formas la prevención ante el contagio de este virus”.

Belén Muñoz, estudiante 4° año Psicología UDD.

#MeQuedoEnCasa

SENADORES Y NO +AFP

Proyecto ingresado ayer por 
congresistas opositores fue 
criticado por senador de la UDI.

El sistema de pensiones en 
nuestro país siempre ha sido 
tema de debate en el mundo 
político, no obstante, este se 
ha acentuado en los últimos 
meses tras el estallido social, 
y particularmente, en estos 
días en medio de la pandemia 
por Covid-19. 

Ayer, el tema generó una 
nueva arista, luego que un 
grupo de senadores junto a la 
coordinadora “No + AFP” in-
gresaran un proyecto de ley 
que busca eliminar el DL 
3500 que creó el sistema de 
AFP e iniciar así el debate so-
bre un nuevo sistema de fon-
dos de pensiones. 

La iniciativa fue presenta-
da por los senadores Alejan-
dro Navarro (PRO), Juan Ig-
nacio Latorre (RD), Alfonso 
De Urresti (PS), junto a las 
senadoras Yasna Provoste 
(DC) y Ximena Órdenes 
(IND).  

El senador Navarro dijo 
que la moción plantea la 
apertura del debate sobre un 
nuevo sistema de pensiones. 
“Algunos alegarán que este 
proyecto carece de admisibi-
lidad, quiero señalar que lo 
inadmisible es tener pensio-
nes miserables, lo inadmisi-
ble es que en estos momen-

tos donde el sistema pierde 
más de 58 mil millones de 
dólares, los dueños de AFP 
quieran retirar dividendos y, 
aun así, en medio de la crisis 
con enormes pérdidas, les 
sigan cobrando las comisio-
nes a 14 millones de cotizan-
tes”, enfatizó el representan-
te del Bío Bío. 

El senador Juan Ignacio La-
torre, señaló que han sido “go-
biernos de derecha en el 
mundo quienes han despri-
vatizado el sistema de pen-
siones. Han sido gobiernos 
de derecha los que han termi-
nado con un sistema fracasa-
do únicamente de capitali-
zación individual y con em-
presas privadas que lucran 
con fondos de pensiones”. 

En ese contexto, el repre-
sentante del Frente Amplio 
agregó que “le pedimos al 
Presidente Piñera que el pro-

yecto que está en la comisión 
de trabajo del Senado, pueda 
ser reemplazado. El Presiden-
te Piñera puede patrocinar 
esta iniciativa y puede poner 
el marco de la conversación 
política superando el Decre-
to Ley 3500 y creando un ver-
dadero sistema de seguridad 
social que tiene por objetivo 
crear pensiones dignas y de-
centes a la población”. 

 
Molestia 

La iniciativa, que ya había 
sido anunciada a comien-
zos de esta semana por los 
propios senadores patroci-
nantes, despertó airadas crí-
ticas en el senador de la UDI, 
Iván Moreira. 

Según el gremialista, el pro-
yecto de los congresistas de 
oposición “es una vergüenza, 
es una pandemia de populis-
mo. Es inaceptable que pre-
tendan robarle, quitarle, a 
más de 6.5 millones de chile-
nos sus ahorros, sus cotiza-
ciones, que con mucho es-
fuerzo y trabajo han ido ad-
quiriendo en el tiempo”. 

Cabe precisar que esta ini-
ciativa se suma a otra que ya 
había presentado la semana 
pasada en la Cámara, la dipu-
tada del PC, Camila Vallejo.

 FOTO: INSTAGRAM @SENADORNAVARRO

EL SENADOR 
Navarro es uno de los 
firmantes. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Impulsan 
iniciativa 
que cambia 
sistema de 
pensiones

patrocinan la iniciativa 
que cuenta con el 
apoyo de la 
coordinadora No + AFP.

senadores
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“Porque hay que seguir evitando la expansión de la pandemia. No hemos aumentado los casos 
y eso nos tiene tranquilos, pero eso no significa que debamos bajar la guardia. Debemos seguir 

por este camino que nos dé mayor tranquilidad”.

Juan Cabezas, alcalde de Yumbel.

#MeQuedoEnCasa

confirmados se registran en 
la Región del Bío Bío. 516 
personas ya están 
recuperadas.

casos
719

QUIENES NO 
cumplan la 
normativa, 

arriesgan 
multas de 0,1 a 

1.000 UTM.

PDI realiza ocho detenciones 
por incumplir cuarentenas

normativa vigente y ha iniciado 
más de 50 sumarios. 

“El objetivo es evitar la propaga-
ción de la enfermedad. Pese a la or-
den que hemos impuesto, las fisca-
lizaciones arrojan detenidos y su-
marios iniciados. Hay personas 
contagiadas que no están respe-
tando las órdenes y otros que tam-
poco respetan la cuarentena”, dijo.

Tras realizar, a la fecha, 6.340 fis-
calizaciones a cuarentenas en ho-
gares de la Región del Bío Bío, los re-
sultados han sido positivos y la ma-
yoría de la población ha respetado 
las medidas impuestas por la auto-
ridad sanitaria. Sin embargo, el se-
remi de Salud anunció que, a través 
de la PDI, ocho personas han sido 
detenidas por incumplimiento a la 

FOTO: CEDIDA

FOCO DE CONTAGIO ESTÁ EN LA EMPRESA CAP ACERO

Después de dos días mantenien-
do la curva de contagio de corona-
virus en el Bío Bío, las cifras a ni-
vel local volvieron a incrementar. 
En el balance diario realizado por 
las autoridades sanitarias, se dio a 
conocer la detección de 10 nuevos 
casos de contagio en la Región. 

Con esta nueva alza, se totali-
zaron 719 casos desde que se ini-
ció la pandemia, de los cuales 196 
están activos, 516 infectados re-
cuperados y totalizando siete fa-
llecidos hasta el momento, se-
gún las cifras que entregó el sere-
mi de Salud. 

“Si bien, durante los últimos 
días la cantidad de personas ac-
tivas ha bajado de manera impor-
tante, esto bajo ningún punto de 
vista tiene que generar un relajo 
en la ciudadanía. El llamado es a 
no despreocuparse, tomar todas 
las medidas pertinentes y acatar 
las órdenes impuestas por la au-
toridad sanitaria”, comentó Fran-
cesca Parodi, seremi de Gobierno. 

La autoridad enfatizó que, du-
rante el cordón sanitario, que par-
te hoy a contar de las 18 horas en 
el Gran Concepción, ninguna per-
sona podrá trasladarse a segundas 
residencias y que la única manera 
de entrar y salir de la zona acordo-
nada es con el salvoconducto en-
tregado por Carabineros. 

“Es importante mencionar que 
tenemos 21 personas hospitaliza-
das, de las cuales cinco están en es-
tado grave. También queremos re-
saltar que dentro de las personas 
que están internadas, 11 son de 
otras regiones”, señaló Héctor Mu-
ñoz, seremi de Salud. 

Seremi de Salud confirma aparición 
de un nuevo brote de Covid-19

FOTO: AGENCIA UNO

La autoridad sanitaria dijo que, si bien 
los casos en la empresa podrían 
aumentar, estos están detectados y 
realizando las cuarentenas respectivas. 
Además, se informó que hay cinco 
hospitalizados en estado grave.

Nuevo brote 
Además, la autoridad sanitaria 

confirmó que se encuentran in-
vestigando un nuevo brote de co-
ronavirus en la Región. A los ya 
conocidos focos de Boca Sur, Ces-
fam La Floresta, Sanatorio Alemán 
y el Hospital Traumatológico, se 
suma la empresa Huachipato CAP 
Acero. 

“Este brote está en proceso de 
investigación. De momento, po-
demos confirmar que son seis los 
casos confirmados. Tres de ellos 
son personal de la empresa y los 
otros tres casos son por contacto 

estrecho con el personal. Es proba-
ble que este foco aumente, por lo 
que, tenemos a siete contactos es-
trechos en cuarentena preventiva”, 
informó Muñoz. 

A través de un comunicado, la 
empresa confirmó que en la maña-
na de ayer el seremi de Salud “fis-
calizó las instalaciones con el ob-
jetivo de indagar el posible víncu-

lo entre el caso de un trabajador de 
CAP Acero contagiado con Covid-
19 (informado el pasado 24 de 
abril) y dos nuevos contagios re-
portados de trabajadores de la em-
presa contratista Servicios Inte-
grales Talcahuano (SIT)”. 

Tras la visita se determinó que 
no existe vínculo epidemiológico 
entre el contagiado de CAP Acero 

y los dos nuevos casos de SIT, uno 
de los cuales se identificó como de 
origen “no laboral”. La empresa 
está cumpliendo con las cuarente-
nas preventivas del personal, por 
lo que, la visita finalizó sin formu-
lación de cargos.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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 PESE A que los 
contagios se 
habían 
mantenido, ayer 
se reportaron 
diez nuevos 
casos. 
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“#MeQuedoEnCasa porque es la mejor forma de apoyar la labor de los profesionales de salud 
que están en el frente de batalla. Porque cuido a mi familia, mi entorno y quiero contribuir a que 

la situación cambie y que nuestros hijos puedan disfrutar de un día en el parque con sus amigos”.

Karen Correa, directora Geología Unab Concepción.

#MeQuedoEnCasa

El recinto cuenta con 
treinta camas que rotan 
de acuerdo con las 
necesidades de los 
pacientes trasladados. 

Camas en Hospital 
Clínico del Sur  

Pacientes de las áreas de on-
cología y hematología ambula-
torios del Hospital Guillermo 
Grant Benavenete de Concep-
ción (Hggb) fueron trasladados 
al Hospital Clínico del Sur con 
el objetivo de poder continuar 
con sus tratamientos y evitar 
posibles contagios de corona-

Trasladan pacientes oncológicos a clínica 
FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

MEDIDA BUSCA evitar contagio 
a pacientes de alto riesgo. 

virus.  
Ayer, dichos pacientes fueron visi-

Carabineros 
compromete 
mayor 
patrullaje en 
Hualpén

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

Luego de una reunión en-
tre la alcaldesa, Katherine 
Torres, y el prefecto en Talca-
huano, coronel Eric Flores, 
Carabinero comprometió un 
dron, mayor dotación y más 
patrullajes en Hualpén. Lo 
anterior, luego de una serie 
de hechos delictuales ocu-
rridos en la comuna durante 
el período de pandemia que 
han afectado, principalmen-
te, a recintos educacionales. 

La alcaldesa se mostró sa-
tisfecha con los anuncios, 
pero indicó que eso no impli-
ca un relajo en la preocupa-
ción y ocupación para ir en 
defensa de los habitantes de 
la comuna. “La oficina de se-
guridad ha realizado un gran 
trabajo y han sido funda-
mental tanto para dar con 
responsables de robos, como 
para lograr la recuperación 
de las especies”. 

La jefa comunal agregó 
que “las 20 cámaras de segu-
ridad instaladas han cum-
plido su labor, pero quiero 
anunciar que prontamente 
sumaremos más, en aque-
llos sectores donde hoy no 
tenemos, como por ejemplo, 
Avenida Colón”.

tados por el director del Servi-
cio de Salud Concepción (SSC), 
Carlos Grant, el subdirector 
médico del Hggb, Boris Opor-
tus, y su homónimo en el SCC, 
Alejandro Torche. La atención 
en el centro privado, que in-
cluye a los funcionarios del re-
gional, considera pacientes de 

las regiones de Ñuble, Bío Bío 
y La Araucanía, que requieren 
quimioterapia, tanto ambula-
toria como hospitalizados. 

Carlos Grant destacó la “co-
ordinación para que nuestros 
pacientes hematológicos y on-
cológicos tengan la respuesta 
que necesitan”.
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“Esta crisis sanitaria nos ha permitido como familia poder retomar los almuerzos y onces entre-
tenidas de antaño. Además, he tenido tiempo para dedicar a la lectura, tejido y mantener comuni-

cación virtual (Zoom). Juntos superaremos la pandemia”.

Magaly Rivas, profesora.

#MeQuedoEnCasa

3.009
conductores de la zona 
tenían una solución. Ahora 
todo depende de la toma de 
razón de la Contraloría. 

“Tíos del Furgón” en caravana 
piden ayuda al Gobierno 

POR ESTALLIDO SOCIAL Y SUSPENSIÓN DE CLASES, NO PERCIBEN SUELDO DESDE OCTUBRE

Con la suspensión de clases, las 
posibilidades de trabajo de los con-
ductores de furgones escolares se 
redujeron a cero. Y si bien, cuentan 
con un vehículo que podrían traba-
jar diversificando el rubro, por ley  
tienen prohibido durante todo el 
período escolar, exceptuando va-
caciones de invierno, realizar cual-
quier actividad que no esté relacio-
nada con estudiantes. 

Los “Tíos del Furgón” no perciben 
sueldo desde el estallido social y 
ahora con la pandemia la situación 

Se negó de plano sueldo garantizado que solicitaban. Transportes modificó 
decreto para que durante la pandemia puedan realizar transporte privado. 

bonos del Gobierno porque el por-
centaje en el Registro Social de Ho-
gares es alto. “Si tienes vehículo ya 
eres parte del 60% de las personas 
con más recursos. Nos exigen, nos 
regulan, merecemos apoyo”, dijo. 

  
Modificación de decreto 

El seremi de Transportes, Jaime 
Aravena, reconoció que el gremio 
está en una situación apremiante y 
dijo que a través de instrumentos 
del Gobierno podrían postular a be-
neficios y apoyarse de la flexibilidad 
de créditos con la banca, pero des-
cartó de plano la posibilidad un 
bono o sueldo asegurado. 

“Por eso, a nivel nacional, redac-
tamos una modificación al Decreto 
Supremo 80, que está a la espera de 
la toma de razón de Contraloría que 
permitiría que los transportistas, 
durante la pandemia, puedan traba-
jar en servicios privados.  

Medida que para Vidal es impo-
sible de ejecutar porque los furgo-
nes tienen asientos modificados 
para transportar niños, comentan-
do que quizás podrían llevar medi-
camentos. Sin embargo, para el se-
remi los asientos no son impedi-
mento, pues en vacaciones hacen 
transporte privado a adultos. 

Para José Araya, quien lleva 35 
años transportando alumnas del 
Colegio Sagrado Corazón, la modi-
ficación del decreto le permitiría 
trabajar en algo, pues no sólo se vio 
afectado por el estallido social, sino 
también el año pasado debió ser 
sometido a una cirugía cardiaca 
que complicó más su situación eco-
nómica. “Por años fui dirigente y la 
discusión está en que si soy privado 
yo manejo mi empresa, sin control 
alguno, pero nosotros dependemos 
de Transportes”, contó. 

Actualmente, según Araya, exis-
ten muchos de sus colegas que es-
tán encalillados por años con cuo-
tas de $800.000 mensual. 

El tío José, como le dicen las 25 ni-
ñas que transporta, tiene su vehícu-
lo pagado, lo que facilita la situa-
ción, pero aun así, reconoce que las 
cosas son difíciles y que está siendo 
apoyado por su hija para mantener 
la casa y las cuentas al día. 

El seremi detalló que producto 
de la pandemia, los conductores en 
forma personal podrían postular a 
beneficios del Ministerio de Desa-
rrollo Social y revisar el estado del 
Registro Social de Hogares, pues 
debido a la pandemia, muchos que 
antes no calificaban, ahora podrían 
tener cabida. 

FOTO: CEDIDA

es insostenible. Por ello, 250 con-
ductores circularon en caravana -, 
desde el Casino Marina del Sol en 
Talcahuano hasta el Gobierno Re-
gional en Concepción-  para solici-
tar ser ingresados en beneficios gu-
bernamentales. 

Silvia Vidal, presidenta de la Fe-
deración de Transporte Escolar Bío 
Bío, que reúne a 3.009 conductores 
inscritos en el Ministerio de Trans-
portes, aseguró que el 20 de marzo 
solicitaron ayuda a dicha cartera, 
así como también a Economía y Ha-
cienda. Pidieron un sueldo garanti-
zado de $300 mil para sobrevivir 

durante la pandemia, pero no hubo 
respuesta. 

“A través de los Fondos FAR pue-
den apoyarnos (…). Los créditos 
que ofrecen significan una deuda 
más para tapar otra, y no sabemos 
cuánto durará esto. Es probable 
que cuando volvamos a trabajar lo 
haremos con el 50% de los niños. 
Los papás temen al contagio y no-
sotros no vamos a poder llevar a 
más de cinco niños por el tema de 
la distancia”. 

La regulación y exigencias de 
Transportes, según explicó, les lleva 
a endeudarse por años y no reciben 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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MÁS DE 250 furgones 
escolares recorrieron la 

zona para solicitar 
ayuda  económica.
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“Me quedo en casa por responsabilidad hacia el resto de nuestra población, particularmente por personas de la tercera edad, trabajado-
res y profesionales de la salud. De paso, para el cuidado de mi familia, con quienes puedo compartir mayores tiempos de cariño y amor”.

Pablo Catalán, director Magíster en Innovación  
y Emprendimiento Tecnológico (Miet) de la UdeC.

#MeQuedoEnCasa

Venta de viviendas disminuye 
un 37% en el Gran Concepción 

CCHC ENTREGA CIFRAS Y PROYECCIONES DEL ÁREA INMOBILIARIO EN LA ZONA PARA ESTE AÑO.

De acuerdo con la información 
entregada por la Cámara Chilena 
de la Construcción (CChC) sede 
Concepción la venta de viviendas 
cayó un 37% en el Gran Concep-
ción en marzo de este año, respec-
to del anterior.  

También se adelantó que podrían 
destruirse de 5 mil a 6 mil puestos de 
trabajo en la Región en los próximos 
meses del año. 

 En cuanto a la oferta de viviendas, 
ésta creció un 29%, lo que no era 
muy esperado. 

Sobre la oferta y la demanda, el in-
dicador que resume esta relación 
es “los meses para agotar la oferta”, 
el que subió, en marzo, a 28 meses, 
es decir, 14 meses más que el mismo 
mes del año pasado.  

En tanto, los desistimientos au-
mentaron un 108%, respecto del año 
pasado. 

Cabe mencionar que el aporte al 
PIB regional del sector de la construc-
ción, fluctúa actualmente entre un 
15% y un 20%, según indicaron desde 
la Unidad de Estudios de la CChC sede 
Concepción, lo que grafica el impac-
to que pueden tener las  cifras inmo-
biliarias en la economía regional. 

Nathalie Dubois, presidenta del Co-
mité Inmobiliario de la Cámara Chi-
lena de la Construcción (CChC) sede 
Concepción, en entrevista con este 
medio, entrega mayores detalles y co-
menta cómo se explican los principa-
les indicadores del área. 

-¿Qué provocó la caída del 37% 
en las ventas totales de viviendas? 

- Se explica fundamentalmente, en 
el caso de las casas, cuyas ventas ba-
jaron un 42%, debido a los efectos del 
18-0 y la pandemia, particularmente, 
en quienes querían comprar para ha-
bitar su vivienda. En cuanto a los de-
partamentos, cuya caída fue de 35%, 
creemos que la presencia de medianos 
y grandes inversionistas son los que 
aún están ayudando a sostener las 
ventas de departamentos y atenuar la 
baja de sus ventas.  

 - ¿Cómo pueden impactar las ci-
fras del año en el empleo regional? 

- Aquí es importante considerar 
toda la cadena productiva que mue-
ve el sector de la construcción, es por 
eso por lo que como gremio hacemos 
un llamado a no parar y no caer en la 
insolvencia, dada la cantidad de em-
pleos que genera el sector en la Región, 
que son alrededor de 55 mil. 

-¿Cómo se proyecta el efecto de 
la pandemia en estos 55 mil em-
pleos? 

-  Estamos desarrollando un le-
vantamiento con nuestros asocia-
dos para poder dimensionar estos 
efectos, pero las proyecciones de de-

da de las cifras son los efectos del es-
tallido social, la pandemia y la incer-
tidumbre que genera. 

- ¿Cuáles son las medidas de 
apoyo a los clientes cuya situación 
económica ha empeorado? 

- Hubo un acuerdo respecto de fle-
xibilizar comisiones, dar más plazo 
en la entrega de cheques, poder cam-
biarse a unidades de otro valor o cam-
biarse a proyectos con más plazo de 
entrega porque insistimos que ante la 
pandemia somos todos iguales. 

- ¿Qué pasará con la Finco 2020? 
- En la perspectiva de que hay que 

adaptarse a los cambios, estamos de-
sarrollando el Portal Finco como una 
feria online, para que el cliente acce-
da a la oferta actual y pueda realizar 
todas las reservas y consultar dudas. 
Esperamos poder lanzar el portal a fi-
nes de mayo porque sabemos que la 
gente espera la Finco. 

- ¿Cómo proyecta el mercado 
inmobiliario en el Gran Concep-
ción para 2020?  

- Esperamos que al cierre del pre-
sente año la oferta tenga un leve des-
censo de casi un 10% y respecto de la 
demanda, que se comporte de mane-
ra similar al año 2008. También pro-
yectamos una caída del l 40% en las 
ventas totales de viviendas, la más 
baja de los últimos 6 años y un alza en 
desistimientos.

Impactos en empleo del sector construcción implicaría la 
destrucción de 5 mil a 6 mil puestos de trabajo. Caída de 
indicadores se explicaría por 18-0, la pandemia y la banca.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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VENTAS DE VIVIENDAS / SERIE MENSUAL: -37% ANUAL

FUENTE: UNIDAD DE ESTUDIOS CCHC ANDRÉS OREÑA P.• DIARIO CONCEPCIÓN

RESUMEN MARZO 2020 V/S MARZO 2019

“Como gremio hacemos un 
llamado a no parar y no caer en 
insolvencia, dada la cantidad de 
empleos que genera el sector en 
la Región”.

Nathalie Dubois, presidenta del Comité 
Inmobiliario de la Cámara Chilena de la 
Construcción (CChC) sede Concepción.

FRASE

socupación de nuestro sector son 
similares a las del país, es decir, de 
aquí a fin de año podrían haber cer-
ca de un 10% de desvinculaciones, 
hablamos de 5 mil a 6 mil puestos de 
trabajo que deberían destruirse en 
los próximos meses del año. 

-¿Qué puede comentar sobre el 
alza inesperada de la oferta? 

- Tiene relación con que en 2019 se 
generó un peak antiestacional pro-
ducido por la comercialización  de 
proyectos como los ubicados cami-
no a Coronel, a los que se sumaron 
otros camino a Chaimávida y, en me-
nor medida, por el adelantamiento 
de proyectos de departamentos, por 
la incertidumbre de los cambios en 
la plan regulador de Concepción. 
Hablamos de la cifra más grande de 

la historia en nuestro mercado. 
- ¿Qué implicancias tiene el au-

mento de los meses para agotar la 
oferta? 

- Se trata del indicador que mejor 
mide la temperatura de la industria 
son los tiempos de venta, que en este 
caso son los meses para agotar la 
oferta que nos muestra que hasta 
marzo de este año el mercado tarda-
ría 28 meses para agotar toda su ofer-
ta lo que es un registro similar al del 
27-F y esperamos que la cifra llegue 
a números parecidas a la crisis sub-
prime en que se llegó a los 35 meses. 

-¿Cuál ha sido la variación en 
los precios de las viviendas? 

- En general, los precios se han vis-
to más bien estables y pronosticamos 
que siga así porque solo el 6% de las 

casi 10 mil unidades disponibles para 
comercializar son para entrega in-
mediata, todo lo demás aún está en 
fase de construcción o en blanco, es 
decir, creemos que las inmobiliarias 
y empresas del sector, con ciclos de 
ventas de 35 meses, tienen tiempo y 
espacio para hacer frente a estos pe-
riodos económicos difíciles que es-
peramos no sean tan duraderos. 

- ¿Cómo han incidido las tasas 
de hipotecarios? 

- En estos momentos relaciona-
mos el aumento de los desistimien-
tos a las condiciones de la banca. 
Efectivamente, las tasas han aumen-
tado al compararlas con el año pasa-
do, pero al compararlas hace 10  o 15 
años, son tasas que siguen siendo 
bajas. Otro factor que explica la caí-

Economía 
&Negocios
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> Declaración de autoridad 
sobre catástrofe. 
> Caída de 20% o más de 
los ingresos.

Dos son los 
requisitos

“Creo que quedarse en casa es una obligación moral, por respeto a la salud familiar, de los cer-
canos, como también de la población en general. La recomendación más importante es el distan-

ciamiento social, así que quedémonos en casa”.

Juan Pablo Iturrieta, trabajador independiente.

#MeQuedoEnCasa

> Falta de liquidez. 
> Inexistencia de 
mecanismos de protección 
del empleo. 

Problemas 
transversales

Atención independientes: 
gobierno anunció un plan de 
ayuda para este segmento

Mediante una carta abierta en-
viada al Ministro de Economía, Fo-
mento y Turismo, Lucas Palacios, el 
directorio pleno de la Confedera-
ción Nacional de Pescadores Arte-
sanales de Chile, Conapach, se re-
firió a los anuncios realizados por 
la Subsecretaría de Pesca para en-
frentar los efectos económicos de la 
actividad pesquera artesanal ante 
las medidas sanitarias adoptadas 
para detener la propagación de la 
pandemia por Covid-19. 

“La contingencia actual ha des-

Conapach espera más ayuda a la autoridad
actual crisis. Generando un estado 
de “shock” que ha provocado el es-
tancamiento de las distintas activi-
dades socioeconómicas directas 
(extracción, desembarque, valor 
agregado, comercialización,) e in-
directas (turismo y gastronomía) 
asociada al sector y sus respectivos 
emprendimientos”, se expresa en 
el documento. 

Piden también a la autoridad una 
actitud más proactiva para asegu-
rar la cadena de suministros de ali-
mentos.

 FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

PIDEN, además, 
menor burocracia en 
la institucionalidad 
pesquera.

nudado falencias estructurales de 
la política pesquera del país, impi-
diendo contar con una respuesta 
apropiada y oportuna frente a la 

DADO A CONOCER AYER POR EL PRESIDENTE SEBASTIÁN PIÑERA

Ayer se anunció un proyecto de 
ley para crear un Seguro de Protec-
ción de Ingresos para los Trabajado-
res a Honorarios e Independientes, 
como una forma de ayudarlos a mi-
tigar la menor liquidez a causa de la 
pandemia. 

El beneficio, que llegaría a 2 mi-
llones de chilenos será para quienes 
emiten boletas de honorarios, y fun-
cionaría con la misma lógica del Se-
guro de Cesantía. 

Se financiará con un aporte de los 
trabajadores independientes, que 
va a alcanzar a un 0,4% de los ingre-
sos que ellos perciban. 

Los requisitos: una declaración 
de autoridad sobre catástrofe, cala-
midad pública o crisis sanitaria y 
una caída significativa de al menos 
20% en los ingresos. 

 
Cómo funcionará 
Así, el seguro se activará para los 

contribuyentes que hayan emitido 
boletas en al menos cuatro meses 
dentro del último año. 

Y también para los contribuyen-
tes que hayan emitido boletas en al 
menos ocho meses dentro de los 
últimos dos años. 

El fondo entregará un monto de 
dinero calculado en base al nivel de 
caída de los ingresos de cada bene-

El beneficio, proyectó la autoridad, ayudará a 2 millones de 
trabajadores. Y se pondrá el foco en los que reciben menores 
ingresos con una lógica similar al seguro de cesantía.

FOTO: DIARIO EL PULSO

ficiario en los meses posteriores a la 
catástrofe sanitaria, utilizando 
como referencia los 12 meses pre-
vios al comienzo de ella. 

Este beneficio entregará hasta 
tres pagos dentro de los nueve me-
ses posteriores al comienzo de la cri-
sis sanitaria. 

El Gobierno aseguró que este fon-

do tendrá una serie de límites y to-
pes que beneficiarán a los trabaja-
dores de menores ingresos, siendo 
el tope máximo de beneficio men-
sual pagado por el seguro de 
$500.000 pesos. 

A modo de ejemplo, si una perso-
na tiene ingresos cercanos al sala-
rio mínimo, es decir, $320 mil, y que 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

ve sus ingresos caer a cero, va a te-
ner una compensación de $225 mil 
mensuales.  

Si una persona tiene ingresos 
cercanos a $1 millón y caen a cero, 
va a tener una compensación de 
$462 mil. 

Cabe destacar que en la Región 
del Bío Bío se estima que más de 100 
mil trabajadores entran en la cate-
goría de independientes.  

Y muchos de ellos son por cuen-
ta propia y micropymes que en su 
conjunto brindan trabajos, tanto 
directos como indirectos.

EL FONDO tendrá una serie de límites que beneficiarán a los 
trabajadores de menores ingresos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un total de 9.069 
personas han 
congelado pago 
de servicios

El subsecretario de Energía, 
Francisco López, informó a Dia-
rio Concepción que a la fecha, 
un total de 69.000 familias se 
han acogido al plan solidario  de 
contingencia, que establece que 
aquellas familias que no pueden 
pagar sus servicios básicos, lo 
puedan postergar durante el pe-
riodo de catástrofe. De este uni-
verso, 9.069 corresponden a la 
Región del Bío Bío. 

“En el caso del sector energía, 
estaba pensado para el 40% más 
vulnerable de la población, aun-
que igualmente pueden optar al 
beneficio aquellas personas o 
mipymes que por razón funda-
da no puedan cancelar la tarifa”. 

López dejó abierta la invita-
ción para que más personas se 
sumen a la lista de beneficiados, 
y subrayó que esto se inició 
como algo voluntario, pero que 
ahora es obligatorio, por lo que, 
de haber algún problema con la 
solicitud, se debe acudir a la SEC.
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 

FM y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

Retiro de ahorros 
previsionales en 
otros países

Nuestros fondos previsionales, en particular 
los obligatorios, tienen como único objetivo el 
pago de una pensión de vejez una vez llegada la 
edad de pensión, 60 años para las mujeres y 65 
años para los hombres. 

Hoy, en plena crisis sanitaria y económica, el deba-
te respecto a las distintas medidas para ir en ayuda 
de las personas está sobre la mesa, y una de ellas es 
el retiro de parte de los fondos previsionales para los 
gastos del día a día. 

La experiencia de países vecinos, en particular la de 
Perú, nos ha mostrado que las personas usan sus fon-
dos de pensiones para hacer frente a necesidades de 
corto plazo, dejando a la deriva las responsabilidades 
en el futuro. 

En particular, Perú permite el retiro del 95,5% de los 
fondos de pensiones al momento de pensionarse, y 
eso ha mostrado que en pocos años ese dinero ya se 
gastó. Por otro lado, Perú también ha permitido el re-
tiro de fondos en la crisis contingente, por un monto 
acotado de hasta 2.000 soles, unos $500 mil pesos chi-
lenos, lo que nuevamente, según lo informado por la 
prensa peruana, ha sido gastado en bienes no esen-
ciales, como televisores y otros dispositivos. 

Otro país que ha permitido el retiro de ahorros pre-
visionales obligatorios es Australia, país OCDE, el cual 
siempre debemos tener en observación, pues es un 
país del cual tenemos mucho que aprender. 

En particular, el país oceánico permite el retiro de 
hasta 10 mil dólares australianos, unos $5,5 millones 
de pesos chilenos -que corresponden a tres sueldos 
mínimos australianos aproximadamente-, pero luego 
de una solicitud formal, la cual es revisada por las au-
toridades, el afiliado puede o no retirar el ahorro. En 
otras palabras, Australia verifica la necesidad del aho-
rro previsional antes de dar la aprobación, lo cual da 
una mayor seriedad al proceso, ajustando el dinero 
para quienes realmente lo necesitan. 

Liquidar ahorros previsionales para contingencias 
del día a día obviamente no es una buena medida para 
las futuras pensiones, inclusive si consideramos que, 
al liquidar ahorros hoy, éstos serían parte de la pérdi-
da que ya alcanza un 15% para el fondo A, pero es una 
alternativa que puede ser evaluada si la profundidad 
de la crisis es mayor a la esperada. 

Esta medida puede tener distintos matices, pero sin 
lugar a duda validará la propiedad de los ahorros de 
los afiliados, quienes lo sentirían propios. 

Obviamente los retiros deben ser en porcentajes 
menores, parcializados, no mayores a tres sueldos mí-
nimos como en el caso australiano, y sobre todo fo-
calizados. 

Mayores detalles de todo el acontecer económico 
y previsional, en nuestra nueva temporada de Previ-
sión y Finanzas Personales.

“Como dueño de Kiu´s Pizza me preocupo de trabajar con todos los 
resguardos pertinentes ante la pandemia. Y, en lo personal, trato de 

proteger a mi familia con todo lo que esté a mi alcance. Mis padres tienen 
sobre 70 años y cuido de que se queden en casa”.

Paulo Bustamante, dueño de Kiu’s Pizza

#MeQuedoEnCasa

GOBIERNO Y GREMIO SE REUNIERON PARA ANALIZAR ALCANCES

En la Región hay una alta expectativa de poder 
acceder a créditos para enfrentar los efectos 
económicos del coronavirus.

El coronavirus trajo consigo 
efectos en la salud y en la eco-
nomía. En este último punto, 
las compañías de todos los ta-
maños hoy se enfrentan a una 
serie de problemáticas, entre 
ellas, la disminución del flujo de 
caja y la liquidez.  

Todo esto conllevó a que casi 
4.800 empresas de la Región del 
Bío Bío se sumaran a la Ley de 
Protección al Empleo alcanzan-
do a 25.325 trabajadores. 

El anuncio de la Ley Fogape 
(Fondo de Garantía para Peque-
ñas Empresas) generó expecta-
tivas. Y bastante altas, ya que 
vendrían a inyectar recursos 
económicos para poder solven-
tar los golpes del coronavirus. 

Es así como el intendente Ser-
gio Giacaman informó que en la 
Región del Bío Bío unas 90 mil 
empresas se verían beneficia-
das, “impactando positivamen-
te” en 600 mil trabajadores. 

“Es una medida que da en el 
clavo, que los empresarios esta-
ban esperando, para poder su-
perar la crisis que estamos vi-
viendo con el coronavirus”, sen-
tenció Giacaman. 

 
¿En qué consiste? 

  Desde el Gobierno Regional 
del Bío Bío indicaron que “gra-
cias a esta medida se ampliará 
el fondo en hasta US$ 3 mil mi-
llones y permitirá dar garan-
tías estatales a préstamos para 
empresas de ventas de hasta 1 
millón de UF anual, tasas de 
interés preferenciales para fi-
nanciar el capital de trabajo 
con condiciones favorables 
para las empresas, inyectando 
liquidez a la economía desace-
lerada producto del Covid-19”.  

El presidente de la Asociación 

de Empresas del Bío Bío (Asem), 
Humberto Cerda, tras reunirse 
con las autoridades regionales, 
declaró: “Ha sido algo esperado, 
que viene a alivianar un poco la 
angustia que tienen los empre-
sarios, con la gente que está 
muy complicada por los efectos 

del coronavirus”. 
El Presidente Sebastián Pi-

ñera ha dicho también que 
“la idea es poder apalancar 
hasta US$ 24 mil millones de 
préstamos para las peque-
ñas, medianas y también las 
grandes empresas que ven-

den hasta 1 millón de UF”.  
De ahí las expectativas que 

se han generado en medio de 
las proyecciones de recesión 
en Chile durante este 2020.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN MOP

La Sociedad Concesiona-
ria Puente Industrial tras una 
junta de accionistas renovó 
su directorio. 

De acuerdo con lo informa-
do a la CMF, quedará integra-
do por: Pablo Ybañez Rubio, 
Carlos García-Faure Enebral y 
Álvaro Serrano Balseyro. 

El gerente general de la 
Sociedad Concesionaria 
Puente Industrial, Raúl Vi-
tar, puntualizó a la entidad, 

que esta decisión se tomó el 
24 de abril. 

“Tuvo lugar la quinta jun-
ta ordinaria de accionistas 
de la Sociedad, oportunidad 
en la que se procedió con la 
renovación del directorio de 
la Sociedad para un nuevo 
periodo de tres años”, preci-
só el ejecutivo de la empresa. 

Cabe recordar que hace 
unos días el subsecretario de 
Obras Públicas, Cristóbal 

Leturia, declaró que las 
obras del Puente Industrial 
en el Gran Concepción se 

han retrasado producto de la 
pandemia que afecta a la 
zona. (FPS).

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La Sociedad Concesionaria  
Puente Industrial renovó directorio

Bío Bío: Ley Fogape 
beneficiaría a unas 
90 mil empresas y a 
600 mil trabajadores

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Me quedo en casa no solamente para protección personal, sino, y más que nada, por 
los más vulnerables, población de riesgo y adultos mayores. Uno puede contagiarse y espar-

cir el virus a muchas personas antes de siquiera saber que está infectado”.

Leandro Botto, violinista y director  
de la Orquesta de Cámara Ciudadana de Concepción

#MeQuedoEnCasa

JUANITA TORO
Ayer, se conmemoró otra vez el Día 

Internacional de la Danza. Y a nivel lo-
cal, sin dudas una de las figuras más 
relevantes es Juanita Toro. Con una 
amplia y destacada carrera de intér-
prete y a nivel pedagógico, se refirió 
a cómo ha vivido esta cuarentena en 
lo personal y profesional. 

“Es un momento difícil para todos. 
Es una situación compleja y única. 
Por ejemplo, en nuestro mundo, la 
gente del arte y la cultura ha queda-
do con espacios cerrados y paraliza-
da. Muchos vivimos de esto. El esta-
llido social ya había provocado difi-
cultades para nuestra academia, se 
fueron muchos alumnos, por las ba-
rricadas y lo que pasaba en el centro, 
y ahora esta pandemia nos deja otra 
vez muy mal”, dijo. 

Al respecto, agregó que “somos sie-
te profesores de danza, en diferentes 
estilos, que vivimos exclusivamente 
de esto. En este momento, los más jó-
venes y se han adaptado a las clases 
virtuales. En mi caso, me costó un 
poco el tema, pues es una nueva me-
todología. Estamos trabajando, no 
con muchos alumnos”. 

En su caso, dice que realizar clases 
no solo le ayuda en lo económico. 
“Tengo 4 cursos, cada uno con pocos 
alumnos. Pero aparte de que me lle-
ga algún ingreso, para los gastos bá-
sicos, me hace mucho bien. Estoy 
sola en mi departamento, que antes 
lo ocupaba casi de dormitorio, y aho-
ra estar siempre acá, al comienzo so-
bre todo fue estresante. Pero ahora, 
mi mente está más ocupada, mi cuer-
po más activo. Además, estoy apren-
diendo a cocinar, no era tan experta 
en eso, redecorando. Eso me ha ayu-
dado mucho a mi estado anímico”.  

En ese sentido, agregó que “soy una 
persona súper sociable, y estaba acos-
tumbrada a una comunicación di-
recta con alumnos, profesores, ami-
gos y familia. Ahora, través de video-
llamadas me mantengo en contacto 
con mis nietos”.  

 
Cambio de switch 

Sabe que es mejor no proyectar-
se, pero es difícil no hacerlo. “La si-
tuación se viene más compleja. En 
mi caso, pago un arriendo muy alto 
en la academia, este mes ya me re-
bajaron un 50% el costo, pero des-
pués no sé qué va a pasar. Es todo 
tan incierto... Al comienzo, me daba 
vueltas, no dormía mucho, estaba 
con crisis de pánico, pero después 
me dije no, hay que cambiar el 
switch. Debía no pensar tanto en el 
futuro, sino en el hoy. Para qué preo-
cuparse del mañana, si no se sabe si 
estaremos en un momento más. 
Hay que estar contentos de tener sa-

“Trato de no pensar mucho en el 
futuro, y vivir sólo el presente”

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La bailarina y coreógrafa se refirió a 
cómo vive la cuarentena, proceso 
que en un inicio la angustiaba por  
el encierro, y de lo difícil que es 
proyectarse en medio de la 
pandemia. 

zará para todos. En la danza, somos 
muchas academias, bailarines y gru-
pos independientes. No sé si recibire-
mos algo las academias, como la mía, 
que son autogestionadas. Si no es así, 
lo encontraría súper injusto, pues ha-
cer una labor así, por más de 50 años 
y sin apoyo institucional. Ha sido a 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

lud, vida. Es lo único que espero”.  
Sobre el apoyo que el Estado entre-

gará al arte y la cultura, aseguró que 
“ojalá haya ayudas. El otro día me co-
municaron algo sobre el fondo que se 
entregará -$15 mil millones desde el 
Ministerio de las Culturas para todo 
el país-, pero no sé si el monto alcan-

“LOS PRIMEROS DÍAS no 
dormía pensando en cómo 
seguirá la academia. Si no 
cambiaba, iba a 
enfermarme”, contó.   

puro ñeque, y ojalá que podemos ac-
ceder a algún beneficio. Igual, sé que 
hay gente en el ámbito de la música, 
la pintura o el teatro que están en la 
misma situación”.
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“Quedarse en casa es una decisión de empatía, una forma de mostrar que hay momentos que debemos hacer cosas 
porque son positivas para todos y todas, al mismo tiempo este es un momento de Re – encuentro con nosotros mismos 

y con nuestras familias”.

Marcela Maldonado Díaz, Psicóloga Clínica infanto-juvenil. Docente Psicología UdeC.

#MeQuedoEnCasa

Covid-19
PREVENIR ADICCIONES EN 
TIEMPOS DE PANDEMIA
El abuso de sustancias (alcohol, tabaco, marihuana y benzodiacepinas, principalmen-
te) en períodos de estrés, por parte de la población, es algo ya muy conocido por quie-
nes trabajamos en medicina y salud mental en Chile y en el mundo. El confinamiento 
que vivimos actualmente sumado a la incertidumbre por el riesgo de infección por 
coronavirus y la recesión económica que empezamos a vivir a nivel global, aumentan 
aún más ese estrés y nos ponen en riesgo de buscar “algo” que lo disminuya y/o que 
nos ayude a dormir mejor o a funcionar de “mejor forma” durante el día. Al mismo tiem-
po el encierro, falta de rutinas o “exceso de tiempo libre” nos expone a usar más pan-
tallas, donde los video juegos o apuestas línea pueden transformarse también en una conducta adictiva. En las adicciones, lo que se pier-
de esencialmente es el control de nuestra conducta de consumo o juego por lo que para evitar llegar a esto es importante no exponerse a 
que el juego o la sustancia  “nos controle a nosotros”, siguiendo en este período de confinamiento, más que nunca, recomendaciones como:

#MeQuedoEnCasa
MÁS INFORMACIÓN, CONSULTAS Y EMERGENCIAS EN BÍO BÍO - TEL. 800 500 836

• Cuidar nuestra higiene de sueño, manteniendo horarios 
relativamente regulares para acostarse y levantarse, 
evitando comidas copiosas en la noche y evitando 
activarnos con pantallas justo a la hora de irnos a la cama, 
entre otros. Todo ello nos ayudará a descansar mejor y así 
reducir nuestra necesidad de usar alguna sustancia para 
“dormirnos” o “despertarnos”.

• Manejar organizada y precavidamente nuestras rutinas 
diarias: esto nos ayudará también con el sueño, pero sobre 
todo a bajar nuestra ansiedad al tener más claridad acerca 
de lo que debo hacer cada día y en qué momentos podré 
cumplir con ello.

• Evitar la sobreinformación, es decir, mantenernos 
informados sólo por medios oficiales o confiables, evitar ver 
a cada rato TV o Twitter u otros medios de información, con 
lo cual también contribuiremos a bajar nuestra ansiedad, al 
bajar la incertidumbre que genera tener acceso a demasiada 
información o información de fuentes controversiales.

• Evitar comprar alcohol o cigarrillos, eso 
evidentemente ayudará a quienes tienen el hábito de 
usar estas sustancias a ser más cuidadosos en su uso 
(“racionar”) y así consumir menos, aunque tengan más 
ganas de hacerlo.

• Respetar toques de queda y distanciamiento físico, lo 
cual evitará que nos expongamos a fiestas u otras 
instancias de ese tipo que nos insten al consumo de 
sustancias en este período. Parece obvio, pero muchos 
no respetan estas normas y sugerencias.

• Mantenernos activos físicamente: buscar alguna 
actividad física que podamos desarrollar en casa y que 
nos permita mantenernos en forma, sobre todo 
psicológicamente. Hacer rutina física favorece nuestra 
mente, porque nos despierta y nos hace sentir que 
podemos controlar ciertas cosas de nuestro cuerpo, lo 
que, en tiempos de incertidumbre, es muy importante.

• Tratar de mantenernos conectados con quienes 
queremos, aunque no podamos estar físicamente cerca 
de ellos. Sobre todo,  si vivimos solos (as), es muy 
importante acompañarnos por otros (as), ello reducirá 
nuestra ansiedad y de ese modo también evitará 
nuestro deseo de usar sustancias.

• Cultivar las relaciones saludables y evitar aquellas 
que nos hacen mal. La angustia de esta pandemia, 
sumado a tener que lidiar con “relaciones tóxicas”, 
empeora nuestro ánimo y nos induce al consumo de 
sustancias para tratar de sentirnos mejor.

• Desarrollar un pensamiento positivo, pese a lo difícil 
que pueda verse nuestra situación actual. Para ello, 
intentar quedarnos con las cosas buenas de cada día, 
pensar más en lo que podemos que en lo que no 
podemos hacer, etc.

• Y, finalmente, consultar con algún especialista si 
creemos que estamos bebiendo, fumando o 
consumiendo de cualquier otra manera alguna(s) 
sustancia(s) de más.

Carmen G. Betancur Moreno, médico especialista 
en Psiquiatría, Magíster en Drogodependencias y 
PhD(c) en Salud Mental UdeC. Profesora 
asistente del Departamento de Psiquiatría y 
Salud Mental, Facultad de Medicina, Universidad 
de Concepción.
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“Yo me quedo en casa, porque así protejo a mis seres queridos y cuido de mi salud. Me quedo 
en casa porque cada día que permanezco en mi hogar es un paso más cercano hacia el fin de la 

pandemia y la vuelta a las canchas”. 

Álvaro Pimentel, basquetbolista

#MeQuedoEnCasa

RONALD FRITSCH Y SU VISIÓN DE LA PANDEMIA, DESDE ESTADOS UNIDOS 

Para quienes seguían el básquetbol 
chileno y, sobre todo, a la UdeC en los 
‘90, el nombre de Roland Fritsch es si-
nónimo de éxito, de triunfos, de títu-
los y de un jugador que logró identi-
ficarse como pocos con la camiseta 
del Campanil. “Muchos deportistas 
se acuerdan de sus puntos, algún par-
tido importante que ganaron. Yo de 
eso, realmente, poco y nada. Para mí, 
todo eran personas, el equipo de la 
UdeC, sus dirigentes, los auxiliares 
que trabajaban. Pero, sobre todo, la 
gente. De los fines de semana con la 
Casa del Deporte absolutamente lle-
na. El ruido, incluso en algún mo-
mento tuvimos bandas adentro. De 
eso sí recuerdo mucho, de la eferves-
cencia que se vivía”, comenta desde 
Augusta, Georgia, donde vive hace 
más de 15 años. 

Lo primero que dice es que la situa-
ción del coronavirus no es tan dramá-
tica como muchos creen. “En Chile y 
en el mundo se escucha mucho de 
Nueva York, pero muy poco del res-
to del país. Fuera de Nueva York, la si-
tuación está bastante controlada, y a 
pesar de haber muertes y muchos 
casos, no escapa a lo que hay en otras 
partes del mundo. En mi ciudad, por 
ejemplo, hay orden de quedarse en 
casa, pero es más por voluntad pro-
pia que por imposición de las auto-
ridades. Los colegios, muchas tiendas 
y restaurantes están cerrados, pero ya 
se comenzaron a reabrir lugares”. 

Al respecto, agregó que “se puede 
ir con normalidad al supermercado. 
Se toman medidas, como permitir 
un cierto número de gente al inte-
rior a la vez, sanitizar carros, pero el 
resto bastante normal, consideran-
do las medidas personales y la psi-
cosis. Ahora ya se nota un relajo 
después de tantas semanas y gente 
que ya está harta del tema, lo que se 
podría traducir en un rebrote, y eso 
preocupa un poco”. 

Fritsch también contó cómo lo han 
hecho él y su familia con sus labores 
habituales. “El sistema del colegio ha 
sido muy bueno. Clases a distancia, 
pero muy bien organizadas. Mis hijos 
parten a las 8:30 y terminan como a 
las 15 horas. Tienen video conferen-
cias con sus profesores, tareas y tests. 
Yo les tengo un plan de entrenamien-
to deportivo en casa y lo siguen súper 
bien. Algunas veces a la semana sali-
mos a hacer deporte en lugares abier-
tos (tenis, bicicleta, básquetbol)”.  

Agregó que “mi señora además les 
da tareas de actividades manuales, 
lectura, y ella sigue adelante con sus 
proyectos y trabajo. También  suma-
mos una salida diaria a caminar con 
mi señora en las noches, para pasear 
a nuestro perro y tomar aire, conver-

“Fuera de Nueva 
York, la situación 
está bien controlada”

FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

Ex jugador de la UdeC vive en Augusta, Georgia, hace más de 
15 años. Aseguró que el panorama no es tan dramático, y 
además recordó sus años con la camiseta del Campanil. 

sar tranquilos. Yo en mi caso cerré mi 
oficina, pero voy en la semana a tra-
bajar a nuestro laboratorio, donde es-
toy solo. El resto del trabajo acá y 
con Chile se hace a distancia. Se han 
retrasado nuestros proyectos, pero 
dada la situación económica no es 
sorprendente”. 

 
Década inolvidable 

Contó que cuando chico practica-
ba varios deportes, y por qué se de-
cidió por el basket. “Lo hice por va-
rios motivos: primero, me iba bien, 
y segundo, me gustaba mucho el 
grupo humano. Yo jugaba también 
por el Deportivo Alemán en ese tiem-
po, donde tenía muchos amigos. En-
tonces, el tema social tuvo mucho 
que ver en mi decisión”. 

Su ingreso a la UdeC era casi pre-
destinado. “Mi mamá era docente 
en ese momento, y toda su vida. Mi 
papá egresó de Ingeniería, todos 
mis tíos igual (...)  No tenía contem-
plado jugar básquetbol profesional, 
pero la universidad hizo un cambio 
radical en ese tiempo, y contrató a 
‘Lucho’ Pérez como entrenador. In-
corporó un concepto nuevo: quería 
tener puros, o muchos, jugadores 
universitarios, un equipo joven, una 
propuesta totalmente diferente. Él 
fue quien me convenció”. 

Integrante de los planteles cam-
peones de Dimayor 1995, 1997 y 
1998, aseguró que lo que se logró fue 
más allá de la cancha. “Soy súper 
penquista, de corazón. Tenía otros 
objetivos, ligados a la ciudad, a la co-
munidad universitaria. Para mí, el 
jugar por la UdeC nunca tuvo una 
motivación económica. Me planteé 
varias metas personales, entre ellas 
reflotar lo que escuché muchas veces 
sobre la comunidad universitaria: 
que hacían las fiestas de primavera, 
cómo estaban enganchados con la 
ciudadanía. Me propuse afianzar ese 
vínculo entre la comunidad y la uni-
versidad, y mi manera de hacerlo fue 
a través del deporte. Así creo que me 
gané un espacio, y hasta hoy me sien-
to orgulloso de lo que hicimos en 
esos años, y me mantengo en contac-
to con mucha gente. Siempre lo re-
cuerdo, fue una época muy bonita”.  

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Ellos dominaban antes y les 
quitamos ese sitio. Cada 
duelo era intenso, disputado 
y a gimnasio lleno”. 

La rivalidad  
con Petrox

EN 2018, volvió a 
la Casa del 
Deporte y fue 
homenajeado. El 
grito de “Bombero” 
se escuchó fuerte 
otra vez. 
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sumó Fernández Vial, 
los mismos que Rengo 
y Colina, pero con 
mejor diferencia de gol.

puntos
57

“El autocuidado es la única forma en la que podemos ayudar quienes no estamos ligados al área 
de la salud. Hay que exponerse lo menos posible y aguantarse. Todos tenemos deseos de estar con 

familia o amigos, pero en este momento no se puede y hay que ser disciplinados”.

Felipe Cornejo, entrenador

#MeQuedoEnCasa

EL ASCENSO DE FERNÁNDEZ VIAL A SEGUNDA DIVISIÓN EN 2017

Un torneo apasionante 
de principio a fin no podía 
terminar de otra ma-
nera que con 
una fiesta total. 
“Desde la Noche 
Aurinegra nos 
propusimos el ob-
jetivo de jugar a es-
tadio lleno en las úl-
timas fechas para pe-
lear el ascenso. Y se dio 
como lo soñamos”, re-
cordó Felipe Cornejo, el 
entrenador de Fernández 
Vial en la campaña 2017. 

Fueron 30 fechas llenas 
de emoción que tuvieron 
a los aurinegros líderes 
hasta la fecha 16. Desde 
ahí, General Velásquez se 
adueñó de la punta y no la 
soltó más. Y al ser dos quie-
nes ascendían, la tarea se 
complicó: Colina, Rengo, 
Real San Joaquín y Lauta-
ro de Buin fueron duros ri-
vales hasta la etapa final. 
“Se nos puso difícil y por lo 
mismo no pudimos pelear 
el título. Agotamos el mar-
gen de error y sólo nos que-
daba ganar los dos parti-
dos que faltaban”, comen-
tó Cornejo. 

Fernández Vial goleó 3-0 
en el norte a Mejillones en 
una cancha con más cau-
cho que pasto sintético, y 
quedó a un paso del soña-
do ascenso, ese que increí-
blemente ya se le había es-
capado hace un año como 
local, cuando el DT y plan-
tel eran otros. “No podía-
mos fallar”, dijo Felipe Cor-
nejo. Y así, en un estadio 
lleno, el “Almirante” esperó 
hasta el 30’ para dar rienda 
suelta a una gran fiesta. 
Yerko García marcó un go-
lazo que fue el desahogo 
necesario para una tarde 
que terminó en aplastante 
5-0 sobre Salamanca. “Fue 

20 mil vialinos y el sello  
a una campaña inolvidable 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El 5-0 sobre Salamanca en el Ester Roa, fue el broche de oro a un gran torneo que 
devolvió al “Almirante” al profesionalismo. Fueron intensas 30 fechas que se cerraron 
con emoción y golazos. 

Carlos Campos   
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

peones, pero el gran objeti-
vo era subir”, cerró el DT.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NEW
S

NEW
S

NEWS

Memoria

Deportiva

un año bonito. Hubo unas 
20 mil personas y los juga-
dores debían encargarse de 
animar la fiesta. Obvia-
mente queríamos ser cam-

OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sensible 
fallecimiento de nuestro amigo, Sr. 
 

GERMÁN HERNAN  
LIZANA VALENZUELA 

(Q.E.P.D) 
 

Sus restos están siendo velados en 
la Comunidad Santa María de la 
Paz, Parroquia SS.CC, ubicada en 
Río Petorca 68, Población Santa 
María Talcahuano. 
 
Familia Echagüe Medina 
 
Talcahuano, 30 de abril de 2020.

SE FESTEJÓ COMO UN TÍTULO la 
goleada 5-0 sobre Salamanca  que le 
dio a los aurinegros el ascenso a 
Segunda División Profesional.

Tenemos el sentimiento de comuni-
car el sensible fallecimiento de nues-
tra querida madre, abuelita, tía y ami-
ga, Sra: 
 

OLGA CORINA  
BARRIA CASTRO 

(Q.E.P.D) 
 

Sus restos están siendo velados en la 
Iglesia La Merced (Freire #901, Con-
cepción). Su funeral serán hoy, des-
pués de un responso que se realizara a 
las 11:30 horas.. Saliendo el Cortejo 
hacia el Cementerio General de Con-
cepción. 
 
Su esposo e hijos. 
 
Chiguayante, 30 de abril de 2020.

El Señor llamó a su reino a nuestro 
querido hijo, padre, suegro, abuelito, 
hermano, cuñado y tío, Sr: 
 

JOSÉ DOMINGO  
SALAS GARRIDO 

(Q.E.P.D) 
 

Sus restos están siendo velados en su 
domicilio (Manuel RodrÍguez #4380, 
Chiguayante). Su funeral será hoy 
después de un responso que se reali-
zara a las 14:15 horas. Saliendo el 
Cortejo hacia el Cementerio de Chi-
guayante. 
 
La Familia. 
 
Chiguayante, 30 de abril de 2020.
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LOS ÁNGELES
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SANTIAGO
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CHILLÁN5/24

RANCAGUA

4/22
TALCA

6/20
ANGOL

6/18
TEMUCO

8/15
P. MONTT

7/18
VIERNES

12/14
SÁBADO

11/14
DOMINGO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Amador / Pío V

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7, local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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